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Niederschrift 
zur Sitzung der Gemeindevertretung Haseldorf (öffentlich) 

 Sitzungstermin: Donnerstag, den 02.12.2021 

 Sitzungsbeginn: 19:31 Uhr 

 Sitzungsende: 22:05 Uhr 

 Ort, Raum: Sporthalle Haseldorf, Kamperrege, 25489 Haseldorf 

Anwesend sind: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Wilfried Kahnert BfH  stv. Fraktionsvorsitzender BfH  
Herr Dirk Koopmann CDU    
Herr Thomas Körner CDU    
Herr Bürgermeister Daniel Kullig
 BfH 

 Bürgermeister ab TOP 6  

Herr Andreas Langbehn BfH    
Frau Dr. Heike Meyer-Schoppa
 SPD 

 stv. Fraktionsvorsitzende SPD  

Frau Helga Millahn CDU    
Frau Dagmar Schmidt CDU  stv. Fraktionsvorsitzende CDU  
Herr Dr. Frank Schoppa BfH    
Frau Gisela Speer BfH  Fraktionsvorsitzende BfH  
Herr Dr. Boris Steuer SPD  2. stv. Bürgermeister / Fraktions-

vorsitzender SPD 
 

Gäste 
Pressevertreter 3    
Zuhörer 28    

Protokollführer/-in 
Frau Nina Falkenhagen    

Verwaltung 
Herr Rainer Jürgensen Amtsdirektor des Amtes Geest 

und Marsch Südholst. 
  

Herr Frank Wulff Büroleitender Beamter   
 

Entschuldigt fehlen: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Uwe Schölermann CDU  1. stv. Bürgermeister / Fraktions-

vorsitzender CDU 
 

Herr Bürgermeister Klaus-Dieter 
Sellmann BfH 
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Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 18.11.2021 einberufen. Der 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden. 
Die Gemeindevertretung ist beschlussfähig. 
 
Die Sitzung ist öffentlich. Zu Punkt 29 der Tagesordnung wird die Öffentlichkeit  
ohne Aussprache  ausgeschlossen. 
 
Die Tagesordnung wird wie folgt geändert:  
 

 Die TOPs 20 „Antrag der BfH; hier: Mitbenutzung des Gemeindebusses der 
Gemeinde Neuendeich“ und 23 „Errichtung einer Photovoltaik-
Freiflächenanlage“ werden aufgrund der Beratungen in den Fachausschüssen 
abgesetzt. 

 Vor „Verschiedenes“ wird eine weitere Einwohnerfragestunde eingefügt.  
 
Die Tagesordnung wird beschlossen.  
Abstimmungsergebnis:  
10 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen, 0 Enthaltungen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  
 
  

Tagesordnung: 

 1.  Eröffnung der Sitzung 

  

 2.  Verpflichtung eines neuen Gemeindevertreters 

  

 3.  Verabschiedung eines ausgeschiedenen Gemeindevertreters 

  

 4.  Verabschiedung des ausgeschiedenen Bürgermeisters Klaus-Dieter Sellmann 

  

 5.  Wahl der Bürgermeisterin oder des Bürgermeisters unter Leitung des 2. stellvertretenden 
Bürgermeisters 

  

 6.  Verpflichtung sowie Vereidigung der Bürgermeisterin oder des Bürgermeisters und  
Einführung in ihr/sein Amt durch den 2. stellvertretenden Bürgermeister 

  

 7.  Bericht des Bürgermeisters 

  

 8.  Einwohnerfragestunde 

  

 9.  Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Niederschrift der letzten  
Sitzung 

  

 9.1.  Antrag auf Änderung der Niederschrift zur Sitzung der Gemeindevertretung vom 
17.06.2021 
Vorlage: 0395/2021/HaD/BV 
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 9.2.  Antrag auf Änderung der Niederschrift zur Sitzung der Gemeindevertretung  
vom 09.09.2021 
Vorlage: 0418/2021/HaD/BV 

  

 10.  Informationen über die nichtöffentlichen Beschlüsse aus der letzten Sitzung 

  

 11.  Nachwahlen in gemeindliche Ausschüsse 
Vorlage: 0425/2021/HaD/BV 

  

 12.  Wahl eines stellv. Vorsitzenden für den Bauausschuss (für Daniel Kullig) 
Vorlage: 0420/2021/HaD/BV 

  

 13.  Wahl eines Vertreters der Gemeinde in den Wegeunterhaltungsverband  
(ehemals Stefan Biermanns) 
Vorlage: 0422/2021/HaD/BV 

  

 14.  Wahl eines stellvertretenden Mitgliedes für die Gemeinde in den Wegeunterhaltungsver-
band (ehemals Daniel Kullig) 
Vorlage: 0423/2021/HaD/BV 

  

 15.  Wahl eines weiteren Mitglieds der Gemeinde in die Schulverbandsversammlung der  
Gemeinschaftsschule am Himmelsbarg Moorrege (für Daniel Kullig) 
Vorlage: 0421/2021/HaD/BV 

  

 16.  Wahl eines stellvertretenden Mitgliedes in den Energiebeirat Wedel  
(für Stefan Biermanns) 
Vorlage: 0424/2021/HaD/BV 

  

 17.  Besetzung der Planungsgruppe Erweiterung Kita Haseldorf-Haselau;  
hier: Antrag der BfH 
Vorlage: 0426/2021/HaD/BV 

  

 18.  Fortführung der Planung des Multifunktionszentrums Haseldorf 

  

 19.  Antrag der BfH; hier: Projektförderung 2022 
Vorlage: 0410/2021/HaD/BV 

  

 20.  Verankerung der Klimaneutralität bis 2030 - Antrag der SPD-Fraktion 
Vorlage: 0413/2021/HaD/AN 

  

 21.  Regionalbudget der AktivRegion für Kleinstprojekte 
Vorlage: 0403/2021/HaD/BV 

  

 22.  ev.-luth. Kindertagesstätte Elb Arche: Haushalt 2022 
Vorlage: 0409/2021/HaD/BV 

  

 23.  Friedhof in Haseldorf-Scholenfleth; hier: Haushaltsplanung 2022 
Vorlage: 0397/2021/HaD/BV 

  

 24.  Feststellung der Jahresrechnung der Gemeinde Haseldorf für das Haushaltsjahr 2020 
Vorlage: 0401/2021/HaD/BV 

  

 25.  Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen im Haushaltsjahr 2021 
Vorlage: 0399/2021/HaD/BV 
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 26.  Erlass der Haushaltssatzung der Gemeinde Haseldorf für das Haushaltsjahr 2022 
Vorlage: 0400/2021/HaD/BV 

  

26.1.  Erlass der Haushaltssatzung der Gemeinde Haseldorf für das Haushaltsjahr 2022 
Vorlage: 0400/2021/HaD/BV/1 

  

 27.  Zweite Einwohnerfragestunde 

  

 28.  Verschiedenes 

  

28.1.  Hundeauslauffläche 

  

28.2.  Brücke Grüner Damm 

  

Protokoll: 

zu 1 Eröffnung der Sitzung 
  

Herr Dr. Steuer begrüßt die Anwesenden und informiert über die geltenden 
Corona-Regelungen. Anschließend werden die in der Einleitung aufgeführ-
ten Beschlüsse zur Tagesordnung gefasst.   
 

  
zu 2 Verpflichtung eines neuen Gemeindevertreters 
  

Aufgrund des Rücktritts von Herrn Stefan Biermans ist Herr Daniel Kullig in 
die Gemeindevertretung nachgerückt. Herr Dr. Steuer verpflichtet ihn mit 
einem symbolischen Handschlag zur gewissenhaften Erfüllung seiner Ob-
liegenheiten und führt ihn in seine Tätigkeit als Gemeindevertreter ein.  
 

  
zu 3 Verabschiedung eines ausgeschiedenen Gemeindevertreters 
  

Herr Biermans ist nicht anwesend. Herr Dr. Steuer bringt den Dank der 
Gemeinde Haseldorf für die von ihm geleistete Arbeit zum Ausdruck. Frau 
Speer spricht ihm im Namen der Fraktion ebenfalls Dank aus.  
 

  
zu 4 Verabschiedung des ausgeschiedenen Bürgermeisters Klaus-Dieter 

Sellmann 
  

Herr Sellmann ist nicht anwesend.  
 
Herr Dr. Steuer hebt Herrn Sellmanns zeitliches und persönliches Enga-
gement hervor und gibt einen Rückblick auf seine Amtszeit. Er lobt die an-
genehme Zusammenarbeit zwischen der SPD und der BfH.  
 
Herr Dr. Schoppa verliest eine Erklärung, in der er Herrn Sellmann im Na-
men der Fraktion und der Mitglieder der BfH ebenfalls seinen Dank aus-
spricht (Protokollanlage 1).       
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zu 5 Wahl der Bürgermeisterin oder des Bürgermeisters unter Leitung des 
2. stellvertretenden Bürgermeisters 

  
Auf Nachfrage von Herrn Dr. Steuer schlägt Frau Speer Herrn Daniel Kul-
lig als neuen Bürgermeister vor und beantragt die geheime Wahl. Weitere 
Vorschläge erfolgen nicht.  
 
Herr Wulff erläutert das Wahlverfahren.  
 
Den Wahlausschuss bilden Herr Kahnert, Herr Körner und Frau Dr. Meyer-
Schoppa. 
 
Nach der Auszählung durch den Wahlausschuss gibt Herr Dr. Steuer das 
Ergebnis der Wahl bekannt:  
 
Auf Herrn Kullig entfallen 7 Stimmen.  
4 Mitglieder enthielten sich der Stimme.  
 
Damit ist Herr Daniel Kullig zum ehrenamtlichen Bürgermeister gewählt.  
 
 

zu 6 Verpflichtung sowie Vereidigung der Bürgermeisterin oder des Bür-
germeisters und Einführung in ihr/sein Amt durch den 2. stellvertre-
tenden Bürgermeister 

  
Herr Dr. Steuer verpflichtet Herrn Daniel Kullig als Bürgermeister, über-
reicht ihm die Ernennungsurkunde und vereidigt ihn.  
 
Anschließend übernimmt Herr Kullig um 20:05 Uhr den Vorsitz und hält 
eine Rede (Protokollanlage 2).  
 

  
zu 7 Bericht des Bürgermeisters 
  

Herr Kullig berichtet, dass für den Frühling die Ausschreibung für die Maß-
nahme „Gemeinschaftsschule Am Himmelsbarg Moorrege“ vorgesehen 
und voraussichtlich im Herbst mit dem Baubeginn zurechnen ist.  
 
Anschließend bittet er Herrn Dr. Steuer über weitere Themen zu informie-
ren. Dieser berichtet wie folgt:  

 Am 20.11. fand die diesjährige Schredderaktion statt. Hierfür be-
dankt er sich bei allen Beteiligten. 

 Der Termin für die KiTa-Planungsgruppe wurde verschoben. 

 Im Schulausschuss wurde die Entscheidung über das Multifunkti-
onszentrum vertagt, da seitens der Gemeinde Haseldorf noch wei-
terer Beratungsbedarf besteht.  

 An der Bauausschusssitzung am 17.11. nahmen auch Vertreter des 
Sielverbandes teil. Dies war sehr positiv. Eine weitere Zusammen-
arbeit wurde zugesagt.  

 Am 22.10. konnte das neue Feuerwehrfahrzeug übergeben werden. 
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zu 8 Einwohnerfragestunde 
  

Ein Bürger erkundigt sich nach dem Sachstand zur Brücke „Grüner 
Damm“.  
 
Herr Kullig gibt den Sachstand wieder: Es wurde zunächst eine provisori-
sche Brücke für Fußgänger und Radfahrer errichtet, die etwa 10 Jahre 
nutzbar sein wird. Ein Neubau der Brücke würde Kosten in Höhe von etwa 
0,5 Mio € verursachen. Hierfür besteht die Aussicht auf Fördermittel in Hö-
he von 276.000 €. 100.000 € wäre die Gemeinde bereit, aus eigenen Mit-
teln bereitzustellen. Für die restlichen Kosten wäre eine Beteiligung aus 
den Gemeinden Heist, Hetlingen, Haselau und Holm erforderlich. Hier wä-
re eine zügige verbindliche Entscheidung wäre wichtig, damit die Frist zur 
Stellung des Förderantrags nicht verstreicht. Hierzu werden die betroffe-
nen Bürgermeister angeschrieben. Sollte es keine ausreichende Beteili-
gung der anderen Gemeinden geben, kann der Neubau nicht erfolgen.  
 
Herr Dr. Schoppa ergänzt, dass die Gemeinde Haseldorf von diesem Pro-
jekt nur in einem geringen Umfang profitieren würde, sodass eine Beteili-
gung der vier anderen Gemeinde unbedingt notwendig sei. 
 

  
zu 9 Beschlussfassung über eventuelle Einwendungen gegen die Nieder-

schrift der letzten Sitzung 
  
zu 9.1 Antrag auf Änderung der Niederschrift zur Sitzung der Gemeindever-

tretung vom 17.06.2021 
Vorlage: 0395/2021/HaD/BV 

  
Frau Dr, Meyer-Schoppa führt aus, dass sie von den Vorsitzenden mehr 
Sorgfalt bei der Durchsicht der durch die Protokollführer erstellten Nieder-
schriften erwarte. Sie habe sich bewusst an Herrn Sellmann als Bürger-
meister und Herrn Dr. Steuer als dessen Stellvertreter gewandt und sei 
erstaunt, dass ihre E-Mail in die Sitzungsunterlagen aufgenommen wurde.  
 

 Beschluss: 
Die Gemeindevertretung stimmt dem Antrag auf Änderung der Nieder-
schrift zur Sitzung der Gemeindevertretung vom 17.06.2021 zu.  
 

 mehrheitlich beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 2   
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zu 9.2 Antrag auf Änderung der Niederschrift zur Sitzung der Gemeindever-
tretung vom 09.09.2021 
Vorlage: 0418/2021/HaD/BV 

  
Zum vorliegenden Antrag besteht kein Beratungsbedarf.  
 
Beschluss: 
Die Gemeindevertretung stimmt dem Antrag auf Änderung der Nieder-
schrift zur Sitzung der Gemeindevertretung vom 09.09.2021 zu.  
 
mehrheitlich beschlossen 
Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 1  Enthaltung: 1   
 
Frau Dr. Meyer-Schoppa moniert, dass ihr Änderungsantrag nicht aufge-
nommen wurde. Unter TOP 12 ist auf Seite 11 der Satz „Für Haselau ist 
die Sporthalle lediglich eine Schulturnhalle“ zu streichen.  
 

 Beschluss: 
Die Gemeindevertretung stimmt dem soeben vorgetragenem Antrag  auf 
Änderung der Niederschrift zur Sitzung der Gemeindevertretung vom 
09.09.2021 zu.  
 

 mehrheitlich beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 10  Nein: 0  Enthaltung: 1   
  

 
zu 10 Informationen über die nichtöffentlichen Beschlüsse aus der letzten 

Sitzung 
  

Auf die Bitte von Herrn Kullig informiert Herr Wulff über die gefassten Be-
schlüsse.  
 

  
zu 11 Nachwahlen in gemeindliche Ausschüsse 

Vorlage: 0425/2021/HaD/BV 
  

Herr Kullig erläutert die Vorlage. Er schlägt vor, über beide Vorschläge en 
bloc abzustimmen. Dem wird nicht widersprochen.  
   

 Beschluss: 
Die Gemeindevertretung Haseldorf wählt lt. Vorschlag der BfH 

- Stimmberechtigtes Mitglied im Finanzausschuss: Dr. Frank 
Schoppa (für Stefan Biermanns) 

- Stimmberechtigtes Mitglied im Bauausschuss: bgl. M. Karl-Heinz 
Lück (für Daniel Kullig) 

 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 11  Enthaltung: 0   
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zu 12 Wahl eines stellv. Vorsitzenden für den Bauausschuss (für Daniel 
Kullig) 
Vorlage: 0420/2021/HaD/BV 

  
 

 Beschluss: 
Die Gemeindevertretung Haseldorf wählt lt. Vorschlag der BfH Herrn Dr. 
Frank Schoppa zum stellv. Vorsitzenden des Bauausschusses.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 11  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  
zu 13 Wahl eines Vertreters der Gemeinde in den Wegeunterhaltungsver-

band (ehemals Stefan Biermanns) 
Vorlage: 0422/2021/HaD/BV 

  
 Beschluss: 

Die Gemeindevertretung Haseldorf wählt lt. Vorschlag der BfH Herrn An-
dreas Langbehn als Vertreter der Gemeinde in den Wegeunterhaltungs-
verband.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 11  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  

 
zu 14 Wahl eines stellvertretenden Mitgliedes für die Gemeinde in den 

Wegeunterhaltungsverband (ehemals Daniel Kullig) 
Vorlage: 0423/2021/HaD/BV 

  
 Beschluss: 

Die Gemeindevertretung wählt lt. Vorschlag der BfH Herrn Wilfried Kahnert 
als stellv. Mitglied der Gemeinde in den Wegeunterhaltungsverband.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 11  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  

 
zu 15 Wahl eines weiteren Mitglieds der Gemeinde in die Schulverbands-

versammlung der Gemeinschaftsschule am Himmelsbarg Moorrege 
(für Daniel Kullig) 
Vorlage: 0421/2021/HaD/BV 

  
 

 Beschluss: 
Die Gemeindevertretung Haseldorf wählt lt. Vorschlag der BfH Frau Dr. 
Madeleine Austinat in die Schulverbandsversammlung der 
Gemeinschaftsschule am Himmelsbarg Moorrege.   
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 11  Nein: 0  Enthaltung: 0   
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zu 16 Wahl eines stellvertretenden Mitgliedes in den Energiebeirat Wedel 
(für Stefan Biermanns) 
Vorlage: 0424/2021/HaD/BV 

  
 Beschluss: 

Die Gemeindevertretung wählt als Nachfolger für Stefan Biermanns lt. 
Vorschlag der BfH, Herrn Wilfried Kahnert als stellv. Mitglied in den Ener-
giebeirat Wedel. 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 11  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  
zu 17 Besetzung der Planungsgruppe Erweiterung Kita Haseldorf-Haselau; 

hier: Antrag der BfH 
Vorlage: 0426/2021/HaD/BV 

 Frau Speer schlägt vor, Daniel Kullig statt Dieter Sellmann in die Pla-
nungsgruppe Erweiterung KiTa Haseldorf-Haselau zu wählen.  
 

 Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt, Herrn Daniel Kullig statt Herrn Dieter 
Sellmann in die Planungsgruppe Erweiterung KiTa Haseldorf-Haselau zu 
wählen. 
 

 mehrheitlich beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 10  Nein: 0  Enthaltung: 1   
  
zu 18 Fortführung der Planung des Multifunktionszentrums Haseldorf 
 Herr Dr. Steuer erläutert den aktuellen Sachstand. Gemeinsam mit der 

Gemeinde Haselau soll unter der Federführung des Amtes als Schulträger 
ein Multifunktionszentrum entstehen. Es gab bereits mehrere Entwürfe, 
Diskussionen und Meinungsbilder. Die Gemeinde Haselau hat dem aktuel-
len Entwurf zugestimmt. In der Gemeinde Haseldorf gibt es jedoch noch 
weiteren Beratungsbedarf. Von den Vereinen wurden Bedarfe angemeldet. 
Deren Berücksichtigung ist zum Teil noch nicht geklärt. Bis zur nächsten 
Sitzung des Amtsausschusses Anfang 2022 sollte eine Entscheidung ge-
troffen werden, da die Förderrichtlinie zeitlich befristet ist. 
Frau Dr. Meyer-Schopppa ergänzt, dass die Beratung im Rahmen des 
Dorfentwicklungskonzeptes genutzt werden soll, um in einem Samstags-
Workshop die Planungen durchzusprechen. Sie bittet um eine entspre-
chende Beschlussfassung.   
 

 Beschluss: 
Alle Fraktionen sind sich darüber einig, mit AC-Planer einen Workshop 
abzuhalten, um bis zur nächsten Sitzung des Amtsausschusses ein Mei-
nungsbild der Gemeinde zu erhalten.    
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 11  Nein: 0  Enthaltung: 0   
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zu 19 Antrag der BfH; hier: Projektförderung 2022 
Vorlage: 0410/2021/HaD/BV 

  
Herr Dr. Steuer erläutert den Antrag und geht auf die Vorberatung in den 
Fachausschüssen ein.   
 

 Beschluss: 
Der Sport-, Kultur-, Sozial- und Umweltausschuss wird ermächtigt, im 
Haushaltsjahr 2022 Mittel in Höhe von 1.000 € für die Projektförderung 
einzusetzen.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 11  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  

 
 

zu 20 Verankerung der Klimaneutralität bis 2030 - Antrag der SPD-Fraktion 
Vorlage: 0413/2021/HaD/AN 

  
Herr Dr. Steuer stellt den Antrag vor. Die Gemeinde sollte sich als öffentli-
cher Beschaffer fragen, was für das Klima getan werden kann und die 
Möglichkeiten nutzen.  
Herr Kullig berichtet, dass hierüber im SKSU-Ausschuss ausführlich disku-
tiert wurde und stellt den dort gefassten Beschluss vor.  
Herr Körner bittet darum, die Bindung der Gemeinde aus diesen Teil des 
Leitbildes herauszunehmen, da er eine Einschränkung in der Beschluss-
fassung befürchte. Nach kurzer Diskussion erläutert Herr Jürgensen, dass 
aus einem Leitbild keine Ansprüche abgeleitet werden können. Anschlie-
ßend wird entsprechend der Beschlussempfehlung des SKSU-
Ausschusses abgestimmt.  
 

 Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt, dass in der in Ausarbeitung befindli-
chen Neufassung des Leitbildes der Gemeinde Haseldorf die anzustre-
bende Klimaneutralität bis 2030 schriftlich fixiert wird. Dies ist Grundlage 
für die Gemeinde Haseldorf, in ihren Investitionen diesen Aspekt grundle-
gend mit zu befolgen. 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 11  Nein: 0  Enthaltung: 0   
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zu 21 Regionalbudget der AktivRegion für Kleinstprojekte 
Vorlage: 0403/2021/HaD/BV 

  
Herr Kullig erklärt, dass die Gemeinde bereits von den Regionalbudgets 
profitieren konnte.  
 

 Beschluss: 
Die Gemeinde Haseldorf beschließt, an den Regionalbudgets der AktivRe-
gion für das Jahr 2022 teilzunehmen und die notwendige finanzielle Betei-
ligung im Wege einer zusätzlichen Umlage im Haushalt bereitzustellen.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 11  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  

 
zu 22 ev.-luth. Kindertagesstätte Elb Arche: Haushalt 2022 

Vorlage: 0409/2021/HaD/BV 
  

Herr Dr, Steuer berichtet, dass im SKSU-Ausschuss ausführlich über den 
Haushalt 2022 diskutiert und anschließend die Anerkennung empfohlen 
wurde.  
 

 Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt, dem Haushalt 2022 unter Berücksich-
tigung der verminderten Elternbeiträge für die Kindertagesstätte Elb-Arche 
anzuerkennen. Die Mittel sind im Haushalt der Gemeinde bereit zu stellen.   
 

 mehrheitlich beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 10  Nein: 0  Enthaltung: 1   
  

 
zu 23 Friedhof in Haseldorf-Scholenfleth; hier: Haushaltsplanung 2022 

Vorlage: 0397/2021/HaD/BV 
  

Herr Dr. Steuer fasst die Zahlen und die Entwicklung zusammen. Der Fi-
nanzausschuss hat die Zustimmung empfohlen. 
 

 Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt, der Haushaltsplanung 2022 der Ev.-
Luth. Kirchengemeinde für den Friedhof in Haseldorf-Scholenfleth zuzu-
stimmen.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 11  Nein: 0  Enthaltung: 0   
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zu 24 Feststellung der Jahresrechnung der Gemeinde Haseldorf für das 
Haushaltsjahr 2020 
Vorlage: 0401/2021/HaD/BV 

  
Herr Dr. Steuer fast das Ergebnis der Jahresrechnung zusammen. Der 
Finanzausschuss hat die Zustimmung empfohlen.   
 

 Beschluss: 
Die Jahresrechnung der Gemeinde Haseldorf für das Haushaltsjahr 2020 
wird wie folgt festgestellt: 
 

1. in der Ergebnisrechnung mit 

einem Gesamtbetrag der Erträge mit   2.739.338,36 € 

einem Gesamtbetrag der Aufwendungen mit 2.907.531,73 € 

einem Jahresüberschuss mit                 0,00 € 

einem Jahresfehlbetrag mit      168.193,37 € 

und 
 

2. in der Finanzrechnung mit 

einem Gesamtbetrag der Einzahlungen 

aus laufender Verwaltungstätigkeit mit  2.579.397,10 € 

einem Gesamtbetrag der Auszahlungen 

aus laufender Verwaltungstätigkeit mit  2.619.905,24 € 

einem Gesamtbetrag der Einzahlungen 

aus der Investitionstätigkeit und der 

Finanzierungstätigkeit mit           3.927,84 € 

einem Gesamtbetrag der Auszahlungen 

aus der Investitionstätigkeit und der 

Finanzierungstätigkeit mit       364.604,38 € 

Der Jahresfehlbetrag wird in Höhe von 168.193,37 € festgestellt. Der Jah-
resfehlbetrag wird gemäß § 26 Abs. 3 GemHVO-Doppik durch Umbuchung 
aus der Ergebnisrücklage ausgeglichen.  
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 11  Nein: 0  Enthaltung: 0   
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zu 25 Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen im Haushaltsjahr 2021 
Vorlage: 0399/2021/HaD/BV 

  
Herr Dr. Steuer geht kurz auf die Überschreitungen ein. Im Finanzaus-
schuss wurde umfangreich über die Beratungskosten für das Dorfentwick-
lungskonzept diskutiert. Das Finanzausschuss-Protokoll wird hierzu eine 
Aufstellung enthalten.    
 

 Beschluss: 
Die gemäß der Beschlussvorlage beigefügten Zusammenstellung der im 
Haushaltsjahr 2021 geleisteten über- und außerplanmäßigen Aufwendun-
gen und Auszahlungen der Gemeinde Haseldorf werden zur Kenntnis ge-
nommen. Die Gemeindevertretung beschließt, die genehmigungspflichti-
gen Haushaltsüberschreitungen zu genehmigen. 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 11  Nein: 0  Enthaltung: 0   
  
zu 26 Erlass der Haushaltssatzung der Gemeinde Haseldorf für das Haus-

haltsjahr 2022 
Vorlage: 0400/2021/HaD/BV 

  
zu 26.1 Erlass der Haushaltssatzung der Gemeinde Haseldorf für das Haus-

haltsjahr 2022 
Vorlage: 0400/2021/HaD/BV/1 

  
Herr Dr. Steuer erläutert den Zuhörern den vorliegenden Haushaltsentwurf 
(Protokollanlage 3) und verdeutlicht die Notwendigkeit einer Steuererhö-
hung, sodass die Gemeinde zumindest etwas länger keine Fehlbedarfs-
zuweisung beantragen muss.  
 
Herr Kahnert verlässt um 21:05 Uhr kurz den Sitzungsraum. Ebenso Herr 
Langbehn um 21:09 Uhr.  
 
Herr Kullig bedankt sich für die anschauliche Darstellung.  
 
Auf Bitte von Herrn Dr. Schoppa erläutert Herr Jürgensen aus Sicht des 
SHGT, dass sich die Finanzlage der Kommunen landesweit verschlechtert. 
Alleine im Bereich der Schulen beträgt der Sanierungsstau derzeit 1,3 Mrd. 
€. Über lange Sicht wird dies nicht mehr händelbar sein. In 90 - 95 % der 
Fälle sei eine finanzielle Notlage der Kommunen nicht auf ein Eigenver-
schulden zurückzuführen.  
 
Herr Dr. Schoppa führt aus, dass in nächster Zeit Millionen-Ausgaben auf 
die Gemeinde zu kämen. Im Rahmen des Dorfentwicklungskonzeptes soll-
te daher die Wohnraumpolitik besonders beleuchtet werden. Es muss vor 
der Ausweisung eines neuen Baugebietes geprüft werden, welche Infra-
strukturmaßnahmen hierdurch notwendig werden.  
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Herr Koopmann entgegnet, dass die CDU-Fraktion sich gegen den Be-
schluss des Finanzausschusses ausgesprochen habe. Aus seiner Sicht, 
sei eine Steuererhöhung zum jetzigen Zeitpunkt nicht sinnvoll. Die Ge-
meinde gewährt den Büger/innen und Vereinen sehr großzügig freiwillige 
Leistungen. Er spricht sich dafür aus, die Bürger vor die Wahl zu stellen, 
ob die freiwilligen Leistungen gekürzt oder die Steuern erhöht werden sol-
len. Er plädiert dafür, die Ausgaben kritisch zu hinterfragen. Grundstücke 
könnten vermarktet werden, aber dies würde nicht die Zustimmung der 
CDU finden. Erst wenn alle Möglichkeiten ausgeschöpft wurden, sollten 
die Steuern erhöht werden. Der Effekt zum jetzigen Zeitpunkt sei eher ge-
ring.  
 
Es schließt sich eine ausführliche Diskussion an. In dieser wird herausge-
arbeitet, dass die Pflichtaufgaben den größten Anteil an den Ausgaben 
hätten. Die Streichung der freiwilligen Leistungen hätte nur einen geringen 
Effekt. Über Grundstücksverkäufe wäre im Bauausschuss zu diskutieren. 
Besonders der Zeitpunkt der Steuererhöhung wird kontrovers diskutiert.  
 
Um 21:41 Uhr verlässt Frau Schmidt kurz den Sitzungssaal.  
 
Nachdem die Argumente ausgetauscht wurden, stellt Herr Kullig den Be-
schlussvorschlag zur Abstimmung.  
 
 

 Beschluss: 
Die Gemeindevertretung beschließt die Haushaltssatzung der Gemeinde 
Haseldorf für das Haushaltsjahr 2022 gemäß Beschlussempfehlung des 
Finanzausschusses. 
 

 mehrheitlich beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 7  Nein: 4  Enthaltung: 0   
  

 
zu 27 Zweite Einwohnerfragestunde 
  

Frau Triepels erkundigt sich, was ein Bürgerkoffer ist. Herr Jürgensen er-
läutert, dass dies eine Einrichtung der Bundesdruckerei sei, die es ermög-
liche beispielsweise Personalausweisanträge im Bedarfsfall in der Woh-
nung von Bürger/innen aufzunehmen, sodass diese nicht in die Verwaltung 
kommen müssen. Dafür müssen aber technische Voraussetzungen erfüllt 
werden. Diese Möglichkeit wurde vom Appener Seniorenbeirat im Zuge 
der Diskussion um die Schließung der Bürgerbüros angeregt. 
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zu 28 Verschiedenes 
  
zu 28.1 Hundeauslauffläche 
  

Frau Schmidt bittet, dass die Infoveranstaltung für Hundehalter/innen nicht 
in Vergessenheit gerate. Pandemiebedingt konnte sie noch nicht stattfin-
den. Sie erhält aber laufend Nachfragen zu dem Thema. Herr Kullig ant-
wortet, dass er das Thema im Blick behalten werde.  
 

  
zu 28.2 Brücke Grüner Damm 
  

Herr Dr. Steuer erkundigt sich, wann die Frist zur Beantragung von För-
dermitteln für die Brücke Grüner Damm ausläuft. Herr Kullig sagte eine 
Klärung mit der Verwaltung zu.  
 

 Nachdem keine weiteren Wortmeldungen erfolgen, schließt Herr Kullig um 
21:52 Uhr die Öffentlichkeit zur Beratung des nichtöffentlichen Sit-
zungsteils aus und unterbricht die Sitzung.   
 

  
  
  
 
 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 17.12.2021 

 

 
   

gez. Daniel Kullig,  
Dr. Boris Steuer 

Vorsitzende 
 

Herr 
Bürgermeister 
Frau 

gez. Nina Falkenhagen 
Protokollführerin 
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